







Reformasi politik 1998 memungkinkan para individu berpengaruh, termasuk kiai, untuk memasuki birokrasi pemerintahan sebagai aktor politik, baik langsung maupun melalui para politisi yang beraliansi dengannya. Cara ini akhirnya mengubah wajah gerakan para kiai dari dakwah ke politik. Isu Islamisasi (tepatnya santrinisasi) negara muncul di titik ini.

Di sisi lain, isu ini berkelindan dengan gagasan-gagasan politik yang diusung oleh kalangan Islamis. Menjadi tidak mengherankan ketika hasrat santrinisasi negara memerlukan isi, yang tersedia adalah gagasan-gagasan Islamisasi negara yang sudah disiapkan oleh kalangan Islamis. Pertemuan dua kelompok ini, langsung maupun tak langsung, membuat mereka bertemu dalam agenda gerakan bersama yang saling menguntungkan.

## **B. Reformasi Politik sebagai Konteks**

Jembatan Suramadu, yang tertunda selama kurang lebih 19 tahun, akhirnya bisa direalisasikan setelah Indonesia mengalami Reformasi politik di tahun 1998.<sup>5</sup> Jembatan Suramadu diresmikan pada 10 Juni 2009. Peresmian ini menandai sebuah babak baru bagi masyarakat Madura. Jika seluruh rencana berjalan dengan baik, Madura akan menjadi salah satu pusat industrialisasi di Jawa Timur. Tanah Madura yang kering dan gersang dianggap tidak memungkinkan untuk

---

<sup>5</sup> Proyek ini telah resmi dicanangkan pada akhir tahun 1990 melalui Keputusan Presiden RI Nomor 55 Tahun 1990 tanggal 14 Desember 1990 tentang Pembangunan Jembatan Surabaya-Madura. Direncanakan mendapatkan bantuan pendanaan dari Jepang, proyek ini bertujuan untuk meningkatkan pembangunan di Pulau Madura melalui perluasan kawasan industri di Surabaya dan Pulau Madura. Karena itu, pembangunan jembatan ini harus disertai dengan pengembangan industri di kedua ujung. Pembangunan jembatan ini adalah bagian dari paket industrialisasi di kawasan Madura. Jembatan hanyalah sebuah infrastruktur pendukung bagi industrialisasi di Madura. (Andang Subahianto, et al., *Tantangan Industrialisasi Madura: Membentur Kultur; Menjunjung Leluhur* [Malang: Bayu Media, 2004], 106).

dikembangkan sebagai lahan pertanian intensif yang bisa memberi kemakmuran ekonomi pada penduduknya. Jika orang Madura ingin lepas dari jerat kemiskinan dan menyejajarkan tingkat kemakmurannya dengan saudara-saudaranya di Jawa atau di berbagai wilayah lain, maka pilihannya adalah menerima industrialisasi.

Di Madura, terutama Bangkalan, pembukaan Jembatan Suramadu memberi efek yang luar biasa pada masyarakat. Hampir tidak ada kalangan yang tidak mengikuti pemberitaannya. Di tahun itu pula, renovasi makam Syaikhona Kholil oleh Bupati Bangkalan, Fu'ad Amin, rampung. Area makam yang dulunya hanya berupa beberapa bangunan sederhana disulap menjadi bangunan masjid yang megah dengan fasilitas tempat parkir yang luas. Tanah-tanah warga dibebaskan untuk diubah menjadi ruko dan minimarket serta pasar rakyat.

Bukan kebetulan jika renovasi kompleks makam Syaikhona Kholil rampung di tahun yang sama dengan pembukaan Jembatan Suramadu. Bertele-telenya pembangunan Suramadu salah satunya disebabkan oleh resistensi para kiai yang ingin memastikan bahwa industrialisasi Madura tidak menggerus kultur santri masyarakat Madura. Para kiai Bangkalan sejak awal menuntut agar industri wisata yang menjadi bagian dari paket pembangunan Suramadu adalah wisata religi. Renovasi kompleks makam Syaikhona Kholil adalah jawaban nyata dari Pemerintah Kabupaten Bangkalan atas tuntutan itu. Makam Syaikhona Kholil adalah destinasi wisata religi terpenting di Kabupaten Bangkalan.

Industrialisasi tidak hanya soal kehadiran teknologi baru, tapi juga berarti perubahan kesadaran dan pertumbuhan institusi-institusi sosial baru. Salah satu konsekuensi industrialisasi adalah memudarnya otoritas lama karena lahirnya

kekuatan-kekuatan sosial baru. Transformasi sosial budaya di Jawa pada permulaan abad ke-20, misalnya, jelas adalah dampak ikutan dari proses industrialisasi yang diperkenalkan oleh kolonial. Ketika kereta api mulai masuk ke pedesaan, sistem hubungan ekonomi masyarakat agraris mulai berubah. Otoritas keraton yang selama ini menjadi *exemplary center* dalam tata kehidupan sosial-budaya masyarakat Jawa pun mulai kehilangan legitimasinya. Inilah yang kemudian terefleksi dalam ungkapan “jaman edan” Ranggawarsita. Ranggawarsita meratapi lunturnya moralitas tradisional sebagai akibat dari perubahan sosial-budaya yang dibawa oleh industrialisasi yang menjangkau ke jantung masyarakat Jawa pedalaman.<sup>6</sup>

Tantangan serius lain yang dihadapi oleh kiai-kiai Bangkalan pasca-Reformasi adalah teknologi informasi yang merupakan bagian dari liberalisasi media. Tantangan teknologi informasi, terutama internet, terhadap kiai terletak pada wataknya yang memberi kesempatan kepada siapa saja untuk mendapatkan informasi dari berbagai suara alternatif yang tak resmi.<sup>7</sup> Jika sebelumnya kiai menempati posisi sebagai *cultural broker*,<sup>8</sup> maka dalam era internet, kiai kehilangan statusnya sebagai perantara umatnya dengan budaya luar.<sup>9</sup>

Di sisi lain, Reformasi politik sendiri menghasilkan keterbukaan sistem politik dan meningkatnya partisipasi publik dalam dunia politik. Keterbukaan

<sup>6</sup> Kuntowijoyo, *Budaya dan Masyarakat* (Yogyakarta: Tiara Wacana, 1999), 9-10.

<sup>7</sup> Heidi A. Campbell & Paul Emerson Teusner, *Religious Authority in the Age of the Internet* (Center for Christian Ethics, Baylor University, 2011), 62.

<sup>8</sup> Clifford Geertz, “The Javanese Kyai: The Changing Role of Cultural Broker”, *Comparative Studies in Society and History*, Vol. 2 (1959), 250-256; Lihat juga Hiroko Horikoshi, *Kyai dan Perubahan Sosial* (Jakarta: LP3M, 1987).

<sup>9</sup> Bryan S. Turner, “Religious Authority and the New Media”, dalam *Theory, Culture, and Society*, Vol. 24 (2) (London: Sage, 2007), 117.





Kesempatan ini membuka peluang kiai untuk bergerak dari status *nongoverning elite* menuju *governing elite*. Banyak kiai masuk ke dalam politik kekuasaan dan berubah status dari elit non-politik menjadi elit politik.<sup>13</sup> Partai-partai Islam, terutama PKB (Partai Kebangkitan Bangsa), sebuah partai yang pendiriannya difasilitasi oleh Nahdlatul Ulama (NU), ormas keagamaan di mana kebanyakan kiai berada di dalamnya, adalah kanal melalui mana para kiai masuk ke dalam gelanggang politik kekuasaan. Banyak kiai berbondong-bondong menjadi pengurus partai. Jika sebelumnya mereka hanya menjadi penonton sambil berharap keputusan-keputusan politik yang diambil negara sesuai dengan aspirasi dan kepentingannya, maka kini mereka adalah aktor politik yang bertarung untuk meraih kekuasaan dan membuat keputusan.

Studi-studi tentang perilaku politik ulama selalu terkait erat dengan perubahan politik di wilayah kekuasaan negara. Sebagaimana yang telah disinggung di bab I, ketika kekuasaan pemerintah lemah, baik karena faktor manajemen maupun legitimasi, ulama cenderung masuk ke dalam dunia politik untuk mengambil alih kepemimpinan atas masyarakat. Tindakan ulama ini bisa dipahami jika kita mempertimbangkan ulama sebagai elit sosial yang memiliki pengaruh dan dalam beberapa hal memegang fungsi kepemimpinan yang mengarahkan. Ulama akan cenderung pasif secara politik jika pemerintah memiliki kontrol yang efektif dan kuat.<sup>14</sup>

<sup>13</sup> Vilfredo Pareto membagi elit menjadi dua kategori: elit yang memerintah (*governing elite*) dan elit yang tidak memerintah (*nongoverning elite*). Lihat Sister Joan Delaney, "Pareto's Theory of Elites and Education", *Stodium*, No. 3 (Juli 1971), 40.

<sup>14</sup> Arnold H. Green, "Political Attitudes and Activities of the Ulama in the Liberal Age: Tunisia as an Exceptional Case", dalam *The Ulama in the Modern Muslim Nation-State*, ed. Abubaker A. Bagader (Kuala Lumpur: Muslim Youth Movement of Malaysia, 1983), 172.





(2013-2018) dijabat oleh Ach. Syafi'i yang merupakan Bupati Pamekasan periode sebelum Kholilurrahman (2003-2008). Ach. Syafi'i, sekalipun bukan seorang kiai, namun dia berangkat dari lingkaran santri. Ach. Syafi'i merupakan salah satu santri dari keluarga KH. Kholilurrahman. Di sisi lain, beberapa kiai juga tercatat pernah menempati posisi sebagai pejabat publik. Di Sampang, KH. Dhofir Syah pernah menjabat sebagai Ketua KPUD Sampang. Sementara, KH. Jazuli Nur sempat merasakan kursi ketua KPUD Bangkalan.

Reformasi politik juga menghadirkan wajah baru bagi kehidupan Islam di Indonesia. Situasi politik Indonesia pasca-Reformasi tidak hanya melahirkan tatanan politik yang semakin demokratis, tapi juga menguatnya kelompok-kelompok Islamis yang ingin mengimplementasikan shari'ah Islam di Indonesia.<sup>15</sup> Kebangkitan Islam politik ditandai dengan dua hal: lahirnya partai politik Islam dan gerakan penegakan shari'ah Islam di Indonesia.<sup>16</sup>

Bangkitnya kekuatan Islam politik baik dalam bentuk partai maupun organisasi massa tidak bisa dilihat sebelah mata dalam mengubah wajah kehidupan politik dan agama di Indonesia. Dengan memanfaatkan undang-undang otonomi daerah, banyak daerah yang berlomba-lomba mengimplementasikan shari'ah Islam melalui regulasi-regulasi formal. Pamekasan (Jawa Timur), Maros, Sinjai, dan Gowa (Sulawesi Selatan), Cianjur, Garut dan Indramayu (Jawa Barat), adalah beberapa kabupaten yang secara terang-terangan melahirkan peraturan

<sup>15</sup> Robert W. Hefner, "Muslim Democrats and Islamist Violence in Post-Soeharto Indonesia", dalam Robert W. Hefner (ed.), *Remaking Muslim Politics: Pluralism, Contestation, Democratization* (Princeton and Oxford: Princeton University Press, 2005).

<sup>16</sup> Antara Mei hingga Oktober 1998, dilaporkan lahir 181 partai politik, dengan empat puluh dua partai politik yang menggunakan Islam sebagai simbol atau ideologinya. Bahtiar Effendi, *Islam and the State in Indonesia* (Singapura: ISEAS, 2003), 200 dan 217.







dengan Darul Islam. Bisa dikatakan bahwa MMI adalah kelanjutan, baik secara historis maupun ideologis, dari pemberontakan DI yang dipimpin oleh Kartosuwirjo tahun 1950-an di Jawa Barat.<sup>26</sup>

Majelis ini didirikan oleh Abu Bakar Ba'asyir di Yogyakarta, Agustus 2000. Kepala eksekutifnya adalah Irfan S. Awwas. Awwas adalah orang yang di awal tahun 1980-an menerbitkan buletin *Arrisalah* di Yogyakarta yang menyebarkan gagasan-gagasan Darul Islam. Karena aktivitasnya tersebut, dia dipenjara selama 13 tahun. Pimpinan spiritualnya adalah Abu Bakar Ba'asyir dari Pesantren al-Mukmin Ngruki, tokoh gerakan *usrah*, dan pernah dipenjara tahun 1978 terkait dengan kasus Komando Jihad.<sup>27</sup> Orang-orang yang memiliki hubungan dekat dengan jaringan Ngruki, termasuk sejumlah veteran perang Afganistan dan alumni lembaga-lembaga pendidikan Pakistan, menjadi tokoh-tokoh penting dalam organisasi MMI.<sup>28</sup>

Majelis Mujahidin sangat aktif berusaha untuk memasukkan shari'ah Islam untuk menjadi bagian konstitusi, terutama di propinsi-propinsi atau kabupaten-kabupaten yang dulu menjadi basis gerakan Darul Islam.<sup>29</sup> Majelis Mujahidin juga terlibat dalam konflik di Maluku. Ia mengirimkan pasukannya, Laskar Mujahidin, sekalipun tidak sebesar Laskar Jihad, ke Maluku. Laskar Mujahidin terkenal dengan aksi-aksi *hit-and-run*, yang bertujuan untuk menghancurkan gereja, membunuh pastur atau pendeta atau pimpinan-pimpinan

<sup>26</sup> Greg Barton, *Indonesia's Struggle: Jemaah Islamiyah and the Soul of Islam* (Sydney: University of New South Wales Press, 2004), 46-47.

<sup>27</sup> Martin van Bruinessen, "Genealogies of Islamic Radicalism in Post-Soeharto Indonesia", *South East Asia Research* (Vol. 10, No. 2), 146.

<sup>28</sup> Barton, *Struggle's Indonesia*, 52.

<sup>29</sup> Bruinessen, "Genealogies of Islamic Radicalism", 146.







kekecewaan Ba'asyir terhadap sistem organisasi MMI yang dianggapnya kurang mencerminkan ajaran Islam. Baginya, pergantian pengurus, pembatasan masa jabatan dan otoritas pimpinan dalam MMI tidak sesuai dengan ajaran Islam. Sebagaimana yang dinyatakan oleh Ba'asyir, JAT merupakan sebuah jamaah, bukan organisasi. Jamaah tersebut tidak ubahnya dengan jamaah yang dilakukan ketika beribadah. Siapapun bebas untuk masuk dan keluar. Tidak ada seleksi serta sistem keanggotaan yang mengikat. Sedangkan ketua atau *amīr* dalam jamaah memiliki kekuasaan yang mutlak. Jamaah harus taat pada *amīr*, kecuali jika *amīr* melakukan maksiat. Kepemimpinan *amīr* tidak dibatasi dengan periode waktu tertentu. Dengan kata lain, pimpinan baru dapat diganti jika pemimpin meninggal atau melakukan maksiat. Tujuan JAT adalah terciptanya pemerintahan Islam. JAT bertujuan untuk mengubah semua peraturan yang ada di Indonesia sesuai dengan *sharī'ah* Islam. Untuk mencapai tujuan tersebut, JAT menggunakan cara dakwah dan jihad. Menurut Ba'asyir, jihad tidak dalam pengertian meledakkan bom, tapi amar makruf nahi munkar yang salah satu manifestasinya adalah razia terhadap para pelaku kemaksiatan.<sup>38</sup>

Dengan model organisasi yang terbuka, JAT berharap bisa bekerja sama dengan kelompok lain. Haris Falah, salah satu panitia deklarasi menjelaskan bahwa JAT akan mengesampingkan berbagai perbedaan *furū'iyah* di antara umat Islam sehingga terbangun persatuan umat. Perhatian utama JAT adalah penegakan *sharī'ah* Islam menuju kesatuan jamaah kaum Muslim sedunia dalam bentuk *khilāfah rāshidah 'alā manhaj al-nubuwwah*, sebagaimana yang ada dalam

---

<sup>38</sup> "Ba'asyir Jadi Amir Jamaah Anshurut Tauhid Seumur Hidup", *Tempo Interaktif*, Sabtu, (8 Mei 2010).





Institusi negara yang memiliki kekuatan paksa dianggap sebagai jawaban logis untuk mengamankan masyarakat agar tetap Islami.<sup>43</sup>

Sekalipun beberapa kiai di Madura menyatakan tidak memiliki hubungan dengan Hizbut Tahrir Indonesia (HTI), namun pihak HTI justru mengklaim sebaliknya. DPP HTI menyatakan telah mengunjungi beberapa kiai Madura, antara lain KH. Fakhrillah Aschal (Pesantren Syaikhona Kholil Bangkalan),<sup>44</sup> KH. Moch. Rofi'ie Baidlowi (Pesantren Al-Hamidy Banyuanyar Pamekasan), KH. Mahfudz Hadi (Koordinator MUI Kabupaten se-Madura), dan KH. Tidjani Djauhari, MA (Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep). Kunjungan pengurus pusat kemudian dilanjutkan oleh pengurus daerah HTI Jawa Timur ke belasan kiai di empat kabupaten Madura. Sebagaimana yang dinyatakan oleh HTI, ini bukan kunjungan biasa, namun tukar gagasan tentang pelaksanaan shari'ah Islam sebagai solusi tepat dalam membangun Madura.

Mungkin tidak seperti yang diklaim oleh HTI bahwa para kiai Madura meminta HTI mengambil peran dalam menyikapi pembangunan jembatan Suramadu yang mempunyai dampak negatif industrialisasinya. Namun jelas bahwa pertemuan-pertemuan itu membuat kedua belah pihak berada dalam posisi yang sama mengenai shari'ah Islam sebagai solusi terhadap dampak negatif dari rencana industrialisasi dan pembukaan jembatan Suramadu. Kesepahaman ini salah satunya bisa dilihat pada acara halaqah para kiai Madura, pada 22 Maret

---

<sup>43</sup> KH. Muhammad Nuruddin Abdurrahman (Pengasuh Pesantren al-Hikam Bangkalan dan Koordinator BASSRA Bangkalan), *Wawancara*, Bangkalan, 15 Januari 2015. Penjelasan yang sama juga diberikan oleh Kiai Imam Mahsus (pengasuh Pesantren al-Aziziyah 3, Sebaneh, Bangkalan; Sekretaris FPI Kabupaten Bangkalan; LDNU Bangkalan, dan anggota Komisi Fatwa MUI Bangkalan). KH. Imam Mahsus, *Wawancara*, Bangkalan, 31 Januari 2015.

<sup>44</sup> Masjid makam Syaikhona Kholil menjadi salah satu penyebaran buletin Jum'at *al-Islam* milik HTI.





Pengasuh Pesantren Ibnu Cholil Bangkalan. Menurutnya, situasi politik sekarang memberi kesempatan bagi kiai-kiai untuk mendorong diterapkannya shari'ah Islam. Perjuangan menegakkan shari'ah Islam dimungkinkan sejak adanya keterbukaan sistem politik pasca-Reformasi. Dalam situasi seperti ini, tidak cukup bagi para kiai untuk sekadar berdakwah, tapi juga harus masuk ke dalam kekuasaan sebagai alat untuk berjuang. Akhir dari perjuangan itu adalah tegaknya shari'ah Islam.<sup>47</sup>

Jadi, jelas bahwa Madura bukanlah wilayah yang kedap dari hiruk pikuk shari'ahisasi Indonesia dan berbagai gerakan Islam baru yang bermunculan pasca-Reformasi. Di antara kiai atau tokoh Islam Madura bersentuhan dengan pikiran-pikiran kelompok Islamis, baik langsung maupun tak langsung. Beberapa informan menyatakan bahwa Ba'asyir beberapa kali datang ke wilayah Sumenep untuk melakukan dakwah.<sup>48</sup> Sebelum FPI berdiri di Bangkalan pada tahun 2005, Rizieq Syihab sudah sering memberi ceramah di Bangkalan dan beberapa wilayah lain di Madura.<sup>49</sup> Bahkan, ketika pada tahun 2009 para kiai Bangkalan mengadakan *hearing* dengan DPRD Kabupaten Bangkalan terkait dengan usulan Raperda kewajiban jilbab bagi siswi yang sudah berusia 9 tahun, hal itu tidak semata-mata terkait dengan pembukaan Jembatan Suramadu, tapi juga situasi euforia pasca-Reformasi, di mana tuntutan pelaksanaan shari'ah Islam tumbuh di mana-mana.<sup>50</sup>

<sup>47</sup> KH. Imam Buchori Cholil (Pengasuh Pesantren Ibnu Cholil Bangkalan), *Wawancara*, Bangkalan, 30 Januari 2015.

<sup>48</sup> Informasi didapat dari beberapa anak muda NU Sumenep, awal 2007.

<sup>49</sup> KH. Imam Mahsus, *Wawancara*, Bangkalan, 31 Januari 2015.

<sup>50</sup> *Focus Group Discussion* dengan beberapa politisi yang berlatar belakang pesantren, aktivis muda NU, dan tokoh masyarakat, Bangkalan, 31 Januari 2015.

Memang, di Madura sendiri, begitu juga di berbagai tempat, ada pesantren-pesantren yang memang sudah sangat konservatif sejak dulu. Ada beberapa pesantren yang sejak lama kiainya secara terbuka menolak Pancasila. Pandangan keislaman seperti ini tentu saja tidak memerlukan “hasutan” kalangan Islamis untuk menuntut tegaknya negara Islam dan pemberlakuan shari’ah Islam. Namun, tuntutan ini tetap berada di arena pinggiran aspirasi para kiai tradisional. Pertanyaannya adalah: bagaimana wacana pinggiran itu kini menjadi wacana *mainstream* di kalangan para kiai tradisional?

Kesempatan politik yang terbuka sejak Reformasi membuat tuntutan para kiai “pinggiran” ini menjadi sesuatu yang realistis untuk diperjuangkan. Di samping itu, Madura juga bukan wilayah yang selama ini tidak bersentuhan dengan dunia luar. Banyak putra-putra kiai Madura yang belajar Islam ke Timur Tengah dan berkenalan dengan ide-ide Islamisme. Dari sini, ide-ide Islamisme hadir ke dalam dunia para kiai pesantren di Madura.

Kesaksian Purnama, salah seorang putra kiai dari pesantren tertua di Pamekasan, barangkali bisa memberi gambaran situasi Madura saat ini.<sup>51</sup>

Ada pengaruh dari kelompok-kelompok Islam kanan. Jelas ada. Rata-rata yang begitu alumni Timur Tengah. Sekalipun harus dinyatakan bahwa dulu juga sudah ada kiai tradisional yang menolak Pancasila. Di Sumenep juga ada, di Pamekasan juga ada, tapi tidak sebesar sekarang. Misalnya di Pamekasan dulu saya punya mbah namanya [...] ya menentang Pancasila, sampai pernah lari ke mana gitu. Orang-orang begitu itu sudah ada. Tapi untuk masuk di Perda itu belum sampai, karena belum masuk di lingkaran kekuasaan. Sekarang ini mereka masuk ke lingkaran kekuasaan. Yang menjadi bupati, misalnya, bagian dari perjuangan itu. Beberapa tokoh yang meyakini bahwa shari’ah itu perlu diperdakan sudah berada di dalam lingkaran kekuasaan. Di Madura sekarang banyak keluarga kiai yang menjadi simpatisan atau bahkan tokoh kelompok-kelompok Islam kanan. Saya

<sup>51</sup> Purnama (bukan nama sebenarnya, pengurus harian BASSRA), *Wawancara*, Surabaya, 4 Maret 2015.









menjaga kehidupan masyarakat agar tetap sejalan dengan ajaran Islam. Di mata masyarakat sendiri, posisi kiai berbeda dari guru di sekolah. Ia tidak hanya mendidik santri dan masyarakatnya, namun juga dianggap sebagai jaminan keselamatan. Penghormatan dan kepatuhan mutlak kepada kiai bukan hanya karena alasan keilmuan, tapi juga karena keyakinan bahwa kiai adalah penyalur kemurahan Tuhan. Dari sinilah kemudian lahir tradisi *ngalap berkah* (mengharap barakah atau anugerah baik) kepada kiai. Dalam pandangan pengikutnya, kiai adalah contoh Muslim ideal yang dianugerahi pengetahuan dan rahmat Tuhan.

Sekalipun demikian, resistensi para kiai BASSRA terhadap rencana industrialisasi Madura juga terkait dengan masalah politik-ekonomi. Predikat kiai selalu berhubungan dengan suatu gelar yang menekankan pemuliaan dan pengakuan yang diberikan secara sukarela oleh masyarakat. Gelar ke-kiai-an sepenuhnya disandarkan pada pengakuan masyarakat (*social recognition*). Legitimasi ke-kiai-an seseorang sebagai pemimpin tradisional sangat bergantung pada keberadaan santri dan masyarakat yang menaatinya. Legitimasi kepemimpinan kiai secara langsung diperoleh dari masyarakat yang menilai tidak saja dari segi keahlian ilmu-ilmu agamanya, melainkan pula dari kewibawaannya yang bersumber dari kesaktian, sifat pribadi dan juga keturunan.<sup>58</sup> Karena itu, maka legitimasi kiai sebetulnya bersifat dinamis, dalam arti bisa semakin kuat, melembaga, merosot, atau bahkan hilang sama sekali. Karakter kepemimpinan tradisional kiai memang cocok dengan kehidupan masyarakat desa agraris.<sup>59</sup> Legitimasi dan otoritas kiai akan semakin memudar pada masyarakat

<sup>58</sup> Taufik Abdullah, *Islam dan Masyarakat: Pantulan Sejarah Indonesia* (Jakarta: LP3ES, 1987), 33.

<sup>59</sup> Mansurnoor, *Islam in an Indonesian World*, 385.





























berawal ketika pada 2004, Rizieq Syihab memberi ceramah agama di Kecamatan Blegah, Bangkalan.<sup>83</sup> Pengundangnya adalah santri KH. Abdul Munif Pamekasan yang terpikat oleh pandangan-pandangan Rizieq.<sup>84</sup> Acara ini jelas bukan pengajian biasa, tapi acara yang dipersiapkan untuk membuka cabang FPI di Bangkalan. Karena itu, tokoh-tokoh penting lokal yang berpotensi mengembangkan FPI di Bangkalan pun diundang. Salah satu tokoh lokal penting yang hadir Nasir Zaini, seorang pengusaha yang juga tokoh organisasi lokal yang berpengaruh, Ikatan Keluarga Madura (IKAMRA) dan Forum Madura Bersatu (FORMABES).

Pada kesempatan itu, ada kesepakatan informal untuk mendirikan FPI di Bangkalan. Rizieq meminta Nasir Zaini untuk menjadi koordinator sementara. Nasir Zaini kemudian merekrut anggota dan mendekati tokoh-tokoh masyarakat dan para kiai di Bangkalan. Salah satu tokoh penting yang berhasil didekati adalah Pengasuh Pondok Pesantren Syaikhona Kholil I saat itu, KH. Abdullah Schal, cicit Kiai Kholil Bangkalan. Akhirnya, pada 3 September 2005, ketika Pesantren mengadakan acara *ḥaflat al-imtihān wa al-ikhtibār*, Rizieq Syihab diundang sebagai penceramah, di mana saat itu juga hadir para kiai berpengaruh di Kabupaten Bangkalan. Setelah acara, dilakukan musyawarah terbatas untuk merumuskan pembentukan Dewan Pengurus Pimpinan Wilayah Front Pembela Islam (FPI) di Kabupaten Bangkalan. Acara *ḥaflat al-imtihān* itu sendiri sangat menentukan bagi keberadaan FPI di Bangkalan ke depan. Sekalipun berdasarkan

<sup>83</sup> Baca Mohammad Tikno Mulyono, "Dakwah Front Pembela Islam (FPI) di Kabupaten Bangkalan: Studi Kualitatif tentang Gerakan Amar Ma'ruf Nahi Munkar" (Skripsi--IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2009).

<sup>84</sup> Mungkin yang benar adalah KH. Munif Sayuti, pegasuh Pesantren At-Tauhid Panempan, Pamekasan, dan Ketua Dewan Pimpinan Wilayah Front Pembela Islam Pamekasan.





















### **C.3 Fakher's Mania**

#### **C.3.1 Sejarah**

Apa yang disebut sebagai Fakher's Mania sesungguhnya adalah fenomena lokal Bangkalan dari merebaknya acara-acara pembacaan shalawat massal yang dipopulerkan oleh Habib Syekh bin Abdul Qadir Assegaf dari Solo.<sup>102</sup> Para penggemarnya yang selalu hadir di setiap acara shalawatan ini kemudian pada tahun 2009 membentuk sebuah paguyuban yang diberi nama Syekher Mania. Para penggemar ini membentuk cabang-cabang di setiap daerah. Melalui media sosial, mereka saling berkomunikasi dan berbagi jadwal shalawatan Habib Syekh. Setiap acara, ribuan umat berduyun-duyun datang.

Karena acara shalawatan Habib Syekh di Bangkalan selalu dikoordinir oleh Kiai Fakhriillah Aschal, baik sebagai pengasuh Pesantren Syaikhona Kholil maupun sebagai ketua Tarekat Shādhiīyah maupun sebagai Ketua PCNU Bangkalan, maka yang hadir juga adalah para santri Kiai Fakhriillah atau alumni Pesantren Syaikhona Kholil atau masyarakat umum yang menjadikan pesantren Syaikhona Kholil sebagai referensi keagamaannya. Dari sinilah kemudian terbentuk sebuah paguyuban lokal yang bernama Fakher's Mania. Jika Syekher Mania adalah para pecinta Habib Syekh, maka Fakher's Mania adalah paguyuban para pengikut Ra Fakhri, sebutan populer Kiai Fakhriillah Aschal.

---

<sup>102</sup> Habib Syekh b. Abdul Qadir Assegaf dilahirkan di Solo. Dia merupakan imam masjid Assegaf, Wiropaten, Pasar Kliwon Solo. Pada sekitar tahun 1998, dia membentuk majelis taklim yang diberi nama Ahabul Musthofa di Kampung Mertodranan. Melalui Ahabul Musthofa, dia berkeliling ke mana-mana untuk mengajak ribuan umat bershalawat dan berqasidah. Ahabul Musthofa saat ini bertempat di rumah Habib Syekh, Jl. KH. Muzakir, Gg. Bengawan Solo VI, Nomor 12, Semanggi Kidul, Solo. <http://ahbabulmusthofasolo.blogspot.com> 3 Febuari 2015.











Santrinisasi negara melalui peraturan daerah maupun kebijakan-kebijakan politik *ad hoc* adalah salah satu fenomena yang sangat kuat dalam gerakan para kiai Bangkalan saat ini. Menyantrikan masyarakat tidak lagi cukup dengan dakwah, tapi harus melalui paksaan negara. Bisa dikatakan seluruh perubahan yang paling mencolok dari para kiai tradisional di Bangkalan adalah hasratnya yang sangat kuat untuk mendekatkan negara kepada norma-norma kesantrian. Negara harus dipastikan menjadi instrumen dalam menyantrikan masyarakat. Semua ini harus tertuang secara pasti dalam lembar-lembar regulasi yang diproduksi oleh Pemerintah Daerah Kabupaten Bangkalan. Upaya para kiai dalam menggagas Raperda kewajiban jilbab dan desakan Fagher's Mania terhadap Pemerintah Daerah Kabupaten Bangkalan untuk memformalkan Bangkalan sebagai Kota Dzikir dan Shalawat adalah gambar yang sangat gamblang mengenai ini semua.

Dari tiga lembaga yang menjadi wadah gerakan para kiai Bangkalan di atas, proses pertemuan antara Islam tradisional dengan ideologi Islamisme bisa diskemakan dalam tabel sebagaimana di bawah ini.





Sementara, dalam pola tak langsung, media menempati posisi kunci. Media di sini perlu diletakkan dalam konteks menguatnya Islamisme pasca-Reformasi. Media-media ini, baik yang dimiliki kelompok Islamis maupun *mainstream* (cetak, elektronik, *online*) berulang-ulang memberitakan agenda dan gerakan agenda kelompok Islamis. Media-media ini diakses oleh para kiai dalam suasana euforia Islamisasi Indonesia. Melalui media ini mereka mulai melakukan refleksi ulang atas situasi dirinya dan lingkungannya. Proses refleksi ini bisa langsung maupun diperantarai oleh agen-agen lokal yang sudah terpengaruh oleh ideologi Islamisme. Baik berdasarkan pertimbangan pragmatis maupun teologis, mereka kemudian mulai terlibat dalam agenda-agenda religio-politik kelompok Islamis. Pola ini misalnya bisa dilihat pada revitalisasi BASSRA.

Pola yang mirip sama juga bisa digunakan dalam melihat pembentukan Fakher's Mania. Fenomena shalawatan ala Habib Syekh sama sekali jauh dari agenda politik Islamis. Namun, ketika kiai-kiai sudah terpengaruh oleh ideologi Islamisme, ritual shalawatan kemudian dilembagakan dan menjadi instrumen untuk memformalisasi norma-norma dan praktik-praktik kesantunan.

Proses perjumpaan ini akhirnya menghasilkan sebuah wajah baru Islam tradisional Bangkalan, yaitu tradisionalis-Islamis. Para kiai tradisional mendefinisikan ulang warisan Islam tradisional yang mereka miliki dalam sinaran ideologi Islamisme, dan dengan itu mereka melakukan berbagai gerakan religio-politik khas kalangan Islamis.

Persentuhannya dengan ideologi Islamisme dan tersedianya kesempatan politik menggiring para kiai tradisional ini untuk bergerak mendesak negara agar

